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奉覲世尊外託勝緣 

具足諸佛無量福德 

廣宣等法內積勝因 

成就諸佛甚深智慧 

 

這也就是我們前面說過，佛陀為迦葉尊者要授記，也說過迦葉尊

者受記的過程，能夠見到三百萬億諸佛，還要奉侍供養，過程很久。

不過修行本來就是要不斷累積，因為我們凡夫已經無央數劫所累積

來，煩惱已經是層層疊疊。我們現在要修行，回歸如來清淨的本性，

我們人人真如本性是清淨無染，要回歸到那念清淨無染的本性，必定

要一層一層去除。既累積那些無明煩惱，就要不斷去破除，所以我們

要用很長久的時間。一方面鍛鍊自己，一方面，過去的煩惱無明不會

再來染我們的心，防非止惡。戒，這種戒的心要時時提高。我們若不

守戒，舊的煩惱未除，新的煩惱又再招攬進來，這就是我們凡夫。凡

夫修行，明明我們已下定決心了，我們要去除煩惱，明明我們就知

道，但是凡夫心的惑還未除，聲音一來，景像一現，舊的未除，新的

煩惱又來。外面的聲色境界引起了我們煩惱無明，這就是凡夫，因為

這樣，所以就要用很長久的時間。 

 

不過，迦葉尊者他已經修行，從入佛門在僧團中，他的道心算是

很堅固的，轉變了過去俗家的生活，富有享受。修行後，馬上去除富

有享受的習慣，就是以苦行，道心堅定。佛陀讚歎他，不只是讚歎，

還器重他，他那分堅持的心。所以佛陀到最後還是依託他，讓他未來

到雞足山去入定（入滅盡定），要去等待，等待，等待彌勒成佛來人

間，傳衣缽給他，這是佛陀對迦葉尊者的器重。但是還要經多久呢？

要經過三百萬億諸佛，他還要再經過這樣多佛，接受這樣多佛的教

育，這樣他才能成佛。所以要成佛是這樣的不簡單，就是在於我們要

斷煩惱困難。舊的煩惱未斷，新的煩惱又進來，所以讓我們的心很多

的困擾。迦葉尊者他既然這樣堅定都還要這樣久，而我們呢？所以我

們要更努力，更加有耐心。 

 

所以「奉覲世尊外託勝緣」，除了要內修這因，因就是我們的心，

我們的真如本性，要很堅持，何時才能夠讓我們的真如能現前呢？那

就要「外託勝緣」，外面，我們要依賴外面的勝緣。「託」就是託付的

意思，我們若見到人，人家祝福我們，我們就會說：「託福！託福！」

意思就是說依賴我們大家的福。同樣的道理，我們就是要外託勝緣，



三百萬億世尊教育的勝緣。這二天，我們也一直跟大家說，難道真的

要這樣長久嗎？其實佛陀的含意，是要我們視人人都是佛，我們對人

人要尊重，把他當做人人都是未來佛，我們對人人都要在他們身上，

要與他結好緣，在他們的身上，我們得智慧。眾生煩惱無量，我們修

行，面向著無量的煩惱，我們就要有無量菩提來對待。這樣我們才能

與人結好緣，要不然，一個人的習氣不好，我們不要理他，雖然你沒

與他結到什麼，你就不理他，但你就失去一個機會了。煩惱很重的

人，我們若能與他相處，用什麼方法將他的煩惱減輕。 

 

我們說師資、師資，我們去教育他，他幫我們成長智慧。我們若

能這樣，與眾生多結福緣，在眾生的身上，我們得到很多的福緣，在

眾生的習氣中，我們得到很多的智慧，三百萬億諸佛是不是會更快奉

覲嗎？這就是我們學心佛法，學心佛的法，覺悟的法，我們要從我們

的心起。所以「奉覲世尊」，我們要得到很多的佛在我們的面前，眼前

無不都是佛，把握時間，託大家的緣，讓我們趕快得福、得慧。「具足

諸佛無量福德」，我們若能將大家當成是佛，我們要造福修德的因緣就

很快了。看看我們昨天，（勘災醫療團）從尼泊爾回來，前天回到台

灣，昨天來到精舍，四位大醫王，他們來表達，說出了他們所走過那

一塊土地，看過那些災民。他們人回到台灣了，從他們分享中這樣表

達，人是回來了，心還是掛慮著當地，尼泊爾的重災區，這樣多，無

量數受苦受難的災民。 

 

那些災民是要如何再恢復到他們原來的生活呢？這時眼睛所看

見，一望無際都是倒塌的（景象），整個房子都破碎了，人所走過、踏

過去的，過去都是一座一座建築物。很古老，有古老歷史的街道，現

在大街小巷，所囤積起來的都是一座一座古建築物，都是破碎掉的磚

與瓦，層層疊疊，走在人的腳底下。看到人人無家可歸，現在所住的

都是破碎的塑膠布，很簡單，用竹竿撐起來，用繩子牽下來（固定），

家家都是這樣。孩子不知人間疾苦，小小年紀的孩子，在在帳篷中還

跑來跑去，大人是滿臉愁容，坐在地上，帳篷遮著太陽，人坐在地

上，就是擔心啊！他們站不起來，一站起來就會頂到帳篷，根本就沒

有能讓他能伸展、站直的地方，那樣的境界，我們在大愛台畫面中看

到，有一群大愛台記者，現在還有人文三合一真善美團隊又過去了，

一張一張、一幕一幕，我們看到，就會知道，這些災民到何時何日才

能夠恢復，才能有屬於他們的家，到底要等到何時呢？ 

 

我們看到那畫面，心就很難過，何況到那裡所見所聞。所聽到他

們的聲音，雖然語言不通，雖然大部份都要經過當地人的翻譯，但是



那種從眼睛看就已經了解一切了。何況說經過了聽的故事，張三李四

的家庭原來是多麼的幸福，家庭有多少人，現在剩下孤單一人；或者

是這老媽媽本來有多少孩子，現在幾個孩子一道在哪裡，又幾個孩子

已往生。像這樣，很慘的環境啊！這在那個地方，尼泊爾目前的境界

就是這樣。何況往生者，已經有看見屍體七千多人了，他們走到那地

方，所聞到的是屍臭味，而且，昨天看到新聞說，現在最缺的就是口

罩，除了到處灰塵以外，就是屍臭的味道，屍體的臭味，可見還未挖

出來的屍體，已經埋在下面開始在爛臭了。這是昨天在新聞媒體中所

看到的、所聽聞的。聽到現在口罩最欠缺，就會想到我們這次出去，

可能沒有準備口罩。 

 

現在第三團比第一梯的人更多，加起來有五十多人在那個地方，

我們要面對無量苦難人去付出，那些是無量的苦難人。其實那些也是

人，只是他們的業重，生在那地方，共業現前時，同一時間受苦難，

失生命，活著的受苦難，這就是共聚的業力現前。人人本具佛性，為

何他們會遇上這樣苦呢？那就是累積、累積很多的業力。不知幾生世

中共造業，同樣的業累積到今生此世，那個地方發生，同一次遭遇災

難。他們人人也是本具佛性，不過他們還是凡夫，回過頭來說我們，

我們也還是凡夫。但我們有福，生在這樣的環境，我們能夠將佛法在

佛陀的故鄉，輾轉傳來到大陸，從大陸傳來台灣。看，我們在台灣要

談經說法，很自由，到處都是道場。但是其它的地方沒辦法這樣自在

聽法，所以我們要好好把握。我們也是凡夫，不過我們有福，我們彼

此之間，我們說的、聽的、做的，我們能聽法，聞法者、說法者，行

法，傳法者，我們能身體力行，我們會去傳法。 

 

就如李宜恭主任，出門以前他就會帶一些靜思語書籤出去，要回

來之前，他就用靜思語書籤與大家結緣，大家接到靜思語書籤很開

心。這就是聽法，又去說法，甚至身體力行去救拔眾生。你們想，這

就是心，我們心佛法，聽來的法入我們心，我們心中本具覺性，從我

們的本具覺性，我們體會一切道理，人人都有清淨無染的覺性。所以

我們在人群中造福，在人群中，把他們都當作是佛，在人群中我們要

造福。眾生就是我們造福的因緣，他們就是我們的道場，我們所修

福、修慧，所以「具足諸佛無量福德」。因為我們聽佛的教法，我們將

這教法施予眾生，入我們的心，我們修這樣的行就是「具足諸佛無量

福德」。這個行入我們的心，面對很多眾生，我們來造福修行，這才是

我們要追求的方向。所以「廣宣等法內積聖因」，我們要不斷不斷來宣

導佛陀的教法，佛慈悲平等的法。慈悲喜捨、眾生平等，這個法，我

們不斷在人群中宣導。讓大家知道不要分別，我們要彼此之間互相尊



重，廣宣慈悲等觀，慈悲平等的法。這就是「內積勝因」，才有辦法

「外託勝緣」。我們要以慈悲喜捨、平等的心態，我們要不斷面對大眾

人群去造無量福，這樣才是內積勝因。我們要不斷累積，累積在人群

中所付出無所求，但是這因緣種子明明入於「異熟識」裡面，我們昨

天說過了，就是八識田中。我們所做的，雖然無所求，但是因緣成

熟，一粒粒的種子都會入我們的藏識，這叫做「內積勝因」。 

 

「成就諸佛甚深智慧」，就是我們要追求，我們要與佛同等的智

慧，深而高。回歸到法界虛空，盡虛空、遍法界的法性，我們都要清

楚，這叫做「甚深智慧」。要記得，要「奉覲世尊外託勝緣」，那就需

要「廣宣等法內積勝因」，這我們一定要做得到。因為看到這麼多的眾

生，視同諸佛的尊重，在眾生中造無量福，才能在眾生中得無量甚深

的智慧，這是我們要很用心體會。前面的文 

 

經文：「於最後身，得成為佛，名曰光明如來，應供正遍知，明行足善

逝，世間解無上士，調御丈夫，天人師，佛 世尊。」 

 

「於最後身得成為佛，名曰光明如來、應供、正遍知、明行足、

善逝、世間解、無上士、調御丈夫、天人師、佛、世尊」。這我們昨天

都有解釋過，我們要多用心，在迦葉尊者未來所成就的是十號具足。

下面再來說。 

 

經文：「國名光德，劫名大莊嚴，佛壽十二小劫，正法住世，二十小

劫，像法亦住，二十小劫。」 

 

未來的迦葉尊者成佛的國名叫做「光德」，因為未來光明如來，就

是現在的迦葉，未來成佛叫做光明如來，他的國名叫做光德。我們釋

迦牟尼佛的名字叫做釋迦牟尼，但是迦葉未來成佛，叫做光明如來。

釋迦佛降生的地方是在迦毘羅衛國，降生的國名叫做迦毘羅衛。迦葉

尊者降生的國度，那就是名為光德。佛陀佛壽才八十歲，但是這位光

明如來，他的國土光德國土，劫名叫做大莊嚴，佛壽十二小劫。十二

小劫很長，我們的釋迦佛才是八十歲。劫，大家都知道了，光說一小

劫就很難計算，人壽十歲開始，那就是一百年增一歲，一百年再增一

歲，增到人壽八萬四千歲（為一增劫）。再從八萬四千歲，一百年減一

歲，減到人壽十歲（為一減劫）。這樣一增一減劫叫做一小劫。你們

想，十二小劫有多長啊？很長。所以，不只是人壽長，又「正法住世

二十小劫，像法亦住世二十小劫」。很羨慕啊！ 

 



未來的光明如來，二千多年前的迦葉尊者，現在在雞足山等彌勒

菩薩出世。這位他的壽命真的很長，要等到彌勒出世，現在還在冬眠

中（入滅盡定中），還要再五十多億萬年。你們想，這一生生命那麼

長，未來的壽命更長，這種真的是幾生世修來。所以不論是正法住

世，也有二十小劫，像法住世也有二十小劫，時間很長。 

 

＊「國」，屬地理；「劫」，屬天時，皆類其因行，依正報不出二儀。 

 

國名，國，來說國，因為國名就叫做光德。國就是地理的意思。

就如現在地尼泊爾，它的地理離我們臺灣多遠呢？幾千公里。我們要

去，搭飛機就要好幾個小時，若再轉機，有時候要兩天，若是轉機順

利，從我們這裡的中午到香港，或是泰國，轉到那裡就半夜了，飛機

在飛就是幾千公里。所以「國」就是「國界」的意思，是屬於地理。

「劫」是屬於「天時」，就是時間，「劫」就是長時間。「皆類其因

行」，這表示在修行的依報、正報。你的正報要在哪裡出生？你的依報

在哪個國家？是富或是貧等等，這都是要看因行。「依正報不出二

儀」。依正就是依報與正報，就是我們所行，後面會解。 

 

＊光德，所出皆智人故；莊嚴，依正皆美勝故。 

＊國名光德，因緣雙勝，福慧二嚴，方得成佛。 

 

就是「光德，所出皆智人故」。這就是我們修的因，我們修的因，

好因就得好果，就得好緣，我們所得到，在一起的人，那個國家都是

有智慧的人，都是賢人，依正二報在這個國家中，我們此世所遇到的

都是智人。「莊嚴，依正皆美勝故」。生在那裡，都是很莊嚴，人有智

慧，環境又很好，是一個很美滿的國土。佛陀，釋迦佛出世時，那時

候的人間四姓階級分得很清楚，貧富差很多。但是在光德這個國土

中，光明如來所生的國土，那是一個很莊嚴，都是智慧人的地方。這

就是「因緣雙勝福慧二嚴」，福慧都很莊嚴，所以「方得成佛」。這就

是我們平時要修的行，我們的依正二報，要生在哪裡？要看我們的因

緣，我們要多造福。 

 

＊光德，以光明為國之果德，所出皆智人故，國中眾生，皆有光明及

出世功德。 

 

光德，「以光明為國之果德」。光明如來所要依止的國家，果德，

他的結果就是生在此，他的依正二報就是在這個地方。這位光明如

來，未來所生的地方就是光德這個國家。這個國家是他所修行、依



止、成長的地方。就如我們為什麼生在臺灣呢？我們過去就是造這樣

的因，我們依正二報在台灣，在台灣生活，台灣的環境，這都是看我

們自己的因緣，這就是果德。我們過去修的因，結果生在這裡。光明

如來他修這樣的因，所以結果生在光德這個國土中。「以光明為國之果

德，所出皆智人故，國中眾生，皆有光明及出世功德」。人人都願意修

行，人人都願意聽佛法，這就是那個地方很光明，一個很富有的國

家。 

 

經文簡釋： 

「劫名大莊嚴」；大乘眾行，成就福慧，功德莊嚴，充滿此時此世，依

正皆美勝故，名劫名大莊嚴。 

 

「劫名大莊嚴」。那就是「劫」，就是長時間。「大乘眾行」，大乘

法，很多修很多的大乘法，「成就福慧功德莊嚴」，這叫做大莊嚴。我

們為何生在這個現代呢？現代五濁惡世，這是我們過去就是這樣累積

累積，我們在這個時代，這個劫名就是時代。時代社會，社會就是你

在什麼國家、什麼社會。什麼社會就什麼樣的時代，這種「劫」就是

時間。我們這個時間，這個時代，但是迦葉尊者未來所成佛那個時

代，那個國名，完全都是大智慧者，修行就是修大乘法，成就福德，

累積功德莊嚴的地方，都是累積在那個時代，就是在迦葉成佛的時

代。 

 

所以這些「大乘眾行」，這也要過去累積的。難怪，迦葉尊者要用

那麼長的時間，奉覲三百萬億佛這麼長的時間。他就是要用很長的時

間入人群中去，去宣導大乘法，去度無量眾生發大乘心。這個因緣大

家都具足，共生在這個國土，所以才能「充滿此時此世」。這過去所累

積，就共同在這個時間出現，在這莊嚴劫中，在這個時間，共住在光

德國土。所以那個時代，應該是很清淨光明的世間，不像我們現在五

濁惡世匯集時。不是，是完全清淨無染，大乘佛法昌盛的時代。所以

「依正皆美勝故名劫名大莊嚴」。真正是一個很莊嚴的社會國土。 

 

經文簡釋： 

「佛壽十二小劫」；淨法界身，本無出沒，然住十二劫者，隨大悲願力

而示現。佛壽，應身壽量。 

 

「佛壽十二小劫」，佛壽很長。「淨法界身」，清淨法界這個身。

「本無出沒，然住十二劫者」。本來這個清淨法界的身，就沒有什麼增

減，無出也無入，這是一個很清淨的國土；不過他所住世就是這麼



長，十二劫，十二劫很長。所以這麼長壽，這就是「隨大悲願力而示

現」。其實，本來已經到了清淨法界身，哪有什麼長短呢？但是同樣佛

法要一直流傳。佛法，修行者總有成佛的時代，所以成佛有這麼長來

傳承佛法，所以這是一個隨大悲願力，佛與菩薩共聚一世，在這個地

方。所以佛壽「應身壽量」，所以佛壽會那麼長，能住世那麼久來說

法。就如我們現在都一直說「來不及！來不及！」因為我們住世的時

間很短，看到光明如來，他所住世的時間那麼長，那裡都是菩薩，在

那裡相談大乘法，那是多麼歡喜的事情，令人很羨慕。所以應該大家

要發願，與迦葉未來成佛同世。我們要與未來迦葉成佛同世，光明如

來的時代，我們現在也一樣要跟隨他這樣修。要修堪得忍耐，要思惟

修，要有定，心要定，心要靜。我們才能啟發智慧，才能守住付出無

所求，人人都是佛這種的心，未來才有辦法與他同住一世。 

 

經文簡釋： 

「正法住世，二十小劫，像法亦住，二十小劫」；正像之法，二十劫而

滅者，隨眾生機感而隆替，法性佛身，固無加損於其間。 

 

接下來法這樣說，「正法住世二十小劫，像法亦住二十小劫」。正

法能住二十小劫，很久，佛滅度後，十二小劫後佛滅度，佛壽十二小

劫，滅度之後正法能住二十小劫。我們釋迦佛的正法那時候五百年，

過去了，像法一千年，也過去了，現在就是在末法的時候了。所以我

們應該要知道末法就是在現在，佛法雖然看來很昌盛，大家聽，很快

這耳進那耳出，很快就忘了。心的無明煩惱，懂法，知道法，又犯法

的事情也很多。總而言之，我們現在在五濁惡世壽命短暫，我們才要

更認真。在光明如來，他住世過後，正法就有那麼長，二十小劫，正

法、像法都是二十小劫，時間很長。「二十劫而滅者」，就是「隨眾生

機感而隆替，法性佛身，固無加損於其間。」隆盛交替這麼長，就是

因為我們眾生的根機因緣，我們有大根大機，受大法，所以未來累積

起來，自然壽也長，法也長。這就是眾生機感，眾生的根機所感來的

報是那麼的隆盛，這樣交替。「法性佛身，固無加損於其間」。非常堅

固都集中在此，壽命長、正法長、像法長。這都是過去，他們這樣修

很多的法，心很清淨，共住一世，才能這麼長時間。 

 

＊正法，人根勝故，如佛在時，名為正法；像法，人根漸劣，像正法

時，名為像法。 

 

所以正法是「人根勝故，如佛在時，名為正法」。正法要看人的根

機，佛陀在世時的正法很昌盛，能佛陀親自說法，聽法的人也能很快



接受，法入心。但是佛世時也有聽正法入心，也有聞而不聽。雖然聽

到了，但是與沒有聽到一樣，因為法不入心。或者是佛在世時謗佛毀

法，這也大有人在，這實在是很可惜，人的根機。所以，「人根勝故，

如佛在時」。我們現在雖然二千多年後，我們若是根機敏銳，自然我們

聽到佛法，這就是佛的法身還在人間，我們若用正知、正見、正念來

接受法，佛的法身同樣還在人間，「如佛在時，名為正法」。就是光明

佛的時代，雖然佛滅度之後，那個時代的人也是同樣接受這個法，如

佛在世一樣。所以正法的時間還能有那麼長，所以這正法如佛在世。

像法「人的根機漸漸劣」。就是佛離開之後，正法過後，慢慢法會往

下。因為人的根機慢慢惡劣起來，所以叫做「像法」。只是看到形象，

正法在那個時代，真心修行的人減少了，到處都看到佛像，但是真心

修行的就減少了，這叫做像法。 

 

＊正法時期，法儀未改，有教有行，有正得證果者。 

＊像法時期，有教有佛像，舍利而真正之法儀，行儀不行，相似之佛

法流行，亦無證果者。 

 

「正法時期，法儀未改，有教有行，有正得證果者。」就是與佛

在世同樣，生活儀式都沒有改，同樣有教有行，同樣法這樣說，同樣

這樣接受，同樣這樣修行，就是「有正得證果者」。有真正得果的人，

這還是正法在世。像法就是這個法的時期「像法時期」，有教有佛像舍

利。佛化了之後，舍利還保存著。「而真正之法儀行儀不行，相似之佛

法流行，亦無證果者。」只是有看到像法，有看到佛像，有看到佛的

舍利，但是真正的法與那個儀規，修行的儀規都已經不成形，已經慢

慢不見了。「相似之佛法流行」。好像還有法在流行，好像，但是不真

實，已經法只剩下一個名稱與佛像而已，所以真正的佛法慢慢會消

失，就沒有證果的人。所以我們學佛要真正腳踏實地，佛法就是在我

們的心中，正法的時期也是在我們的心。雖然我們現在說末法時代，

像法時期就已經一直衰退，何況末法呢？末法就是魔軍昌盛之時，所

以佛經說「破魔網」。我們現在要修行，我們更要有這股的毅力，我們

要破除魔網。要不然我們不只是正法不存，連像法，連佛像也是這樣

被破壞。佛像並不被尊敬，佛像就被議論紛紛，是真還是假，真假在

人心，為什麼光是一個佛像，就擾亂這麼多人的心呢？本來很虔誠，

見佛像起歡喜心，光是聽到一個聲音心就亂，好像佛像亂了人心。 

 

我們想，正法、像法都沒有，人心充滿了魔網，魔來網住我們的

心，這真的是讓我們很擔心。所以我們一定要好好在現在「奉覲」，我

們應該要「奉覲諸佛」。同樣，雖然佛不在，我們「奉覲世尊外託勝



緣」。外面人人我們都將他當成佛，殊勝的因緣來成就我們的道業，這

就是我們要好好把握。在這個時代災難偏多，見苦知福，了解人間國

土危脆，我們體會無常。像這樣的法，我們要好好修行於道。所以我

們若是心中有佛，具足諸佛無量福德，我們要好好修行，這才是我們

好修行的時候。所以我們要「廣宣等法內積勝因，成就諸佛甚深智

慧」。真正的智慧就是要在這樣「菩薩所緣，緣苦眾生」中得。所以大

家要時時多用心。 


